

RICARDO LAGOS

“LAS FF.AA. NO PUEDEN QUEDARSE DE BRAZOS CRUZADOS”

Jorge Andrés Richards

ESTUDIOS PUBLICOS

Nº 20 PRIMAVERA 1985

Michael Novak

Pensamiento Católico e Instituciones Liberales

Gabriel Zanotti

Persona Humana y Libertad

Mario Zañartu

Sistemas Económicos y Doctrina Social de la Iglesia

Sebastián Piñera, Fernando Moreno y otros

Doctrina Social de la Iglesia y Sistemas Económicos

Jorge Peña Vial

Economía, Positivismo y Moral

Teodoro Ríbera

Alcances y Finalidad del Art. 8 de la Constitución de 1980

Andrés Benavente

Partido Comunista y Sindicalismo Politizado

Luis Riveros

Desempleo, Distribución del Ingreso y Política Social

Susana Münnich

Nietzsche, Latinoamérica y la Afirmación de lo Propio

Documento

Joaquín Barceló

Selección de Escritos de Alexis de Tocqueville

En venta en Librerías Altamira,
Andrés Bello y Universitaria.

Suscripción

Un año	\$ 700	(IVA incluido)
Estudiantes	\$ 450	(IVA incluido)
Dos años	\$ 1.200	(IVA incluido)

Centro de Estudios Públicos,
Monseñor Sotero Sanz 175, San-
tiago, Chile, teléfonos 2315324
y 2315325



Ricardo Lagos es el representante del socialismo en la Alianza Democrática, agrupación que convocó a la concentración que se realizó en el Parque O'Higgins. Como dirigente de ese conglomerado, analiza para APSI el momento político actual.

¿Cuál es la principal conclusión que usted saca de la manifestación del Parque O'Higgins?

Lo primero que demuestra la concentración del Parque es que luego de doce años de dictadura militar, este país es capaz de reafirmarse en los valores propios de la sociedad chilena: la paz, la libertad y la democracia. Somos capaces de hacer en torno a estos valores una demostración grande, masiva, fuerte y madura. Además, lo hacemos respetando las legítimas diversidades que se dan en el seno de la oposición chilena.

Sí, pero acláreme una cosa: ¿cómo analiza la Alianza Democrática (AD) el asunto del Parque en el siguiente sentido: existe un Acuerdo Nacional; sin embargo, los socios de la derecha

no asistieron y, en cambio, una gran masa que no participa del Acuerdo concurre a la convocatoria?

El Parque fue para muchas cosas; entre otras, para respaldar el Acuerdo Nacional y las medidas inmediatas: no fue solamente una manifestación por el Acuerdo Nacional. Y para responder derechamente su pregunta: creo que después del Parque ha surgido un espíritu en el cual la oposición logró —por sobre lo que es la AD, el Bloque Socialista, el MDP y algunos partidos que están en el Acuerdo y que no participan de estos conglomerados— un espíritu unitario que sin distinciones reclamó democracia ahora.

Este nuevo espíritu unitario al cual usted se refiere, ¿vendría a cambiar el

cuadro político del país. Por ejemplo, estoy pensando en la participación que le cupo al PC en la concentración.

En el Parque el PC demostró una gran responsabilidad política. Ahora, lo que yo creo que espera el país es que esa misma responsabilidad política la entienda el PC respecto a cuáles son los mecanismos para encontrar una salida política en Chile.

Si, pero después de esta demostración del PC, sumada a la actitud en la FECH, ¿la Alianza Democrática se replanteará la relación con ese partido?

Soy un convencido de que la unidad tenemos que hacerla entre todos, pero la unidad también comprende que entre todos debemos definir los mecanismos adecuados para encontrar una solución política al drama que vive el país. Nadie es dueño de su verdad. Decir "como yo creo en mi verdad, todas las formas valen, incluida la mía" no es más que un eufemismo para decir "yo quiero hacer la mía". En la FECH hubo un acuerdo de los sectores estudiantiles. En el Parque hubo un determinado entendimiento global respecto de cómo queríamos hacer la manifestación. Lo mismo vale ahora para encontrar una salida para Chile. Lo generoso consiste entonces en no querer imponer cada uno sus puntos de vista y, por tanto, que nadie llegue a la mesa con posturas preconcebidas.

Usted me habla de conversar; sin embargo, esa mesa no existe. En consecuencia, difícilmente se podrá discutir la posibilidad de mecanismos comunes...

Creo que no habría ningún inconveniente, por parte de los partidos opositores que tienen una posición distinta al PC, para sentarse a una mesa con ellos, si entre los puntos a debatir también se incluye el tema de todas las formas de lucha.

¿Y por qué no lo hacen?

Todo tiene su tiempo. Está bien. Sin embargo, este país es muy curioso, porque mientras en la civilidad se origina un nuevo espíritu unitario, el general Pinochet y su ministro secretario general de Gobierno insisten en la eternización en el poder...

Bueno, a estas alturas está claro que se ha iniciado hace bastante tiempo la campaña electoral del general Pinochet. Queda a la vista que es justamente este señor, el mismo que

ve a todos los políticos ansiosos de poder, el que está ansioso por su reelección el 89 para quedarse hasta el 97, situación que le permitiría vencer el record de un gobernador que hubo en Chile durante la Colonia, que creo duró 17 años en el poder. Y, en este sentido, Cuadra apunta a lo mismo. Al respecto, considero que si tiene algún mérito lo que está haciendo Cuadra es que está notificando al país de lo que nos espera a futuro, en el sentido de dejar a Pinochet por largos años.

Y mientras tanto, ¿la oposición qué?

Ahí está el problema. Mientras la oposición hace una demostración ejemplar, madura, masiva, a pesar de la situación económica, de las tensiones sociales y de la polarización política, y pese a los vaticinios tremendistas del régimen, la respuesta es la descalificación por parte de Pinochet y por parte de Cuadra, primero hacia los dirigentes que convocan, y luego hacia el número de participantes. Yo solamente le quiero preguntar al señor Cuadra: ¿usted había visto una manifestación más grande y mayoritaria en la historia del país que la del 21 de noviembre? Respóndame sólo eso. Sin embargo, reitero, la respuesta de estos señores es la descalificación, el impropio y decir "nos mantendremos aferrados a los plazos de la Constitución".

Antes de continuar, quisiera saber cómo definiría usted el "fenómeno" Cuadra.

Este señor Cuadra es un fenómeno habitual en regímenes dictatoriales, donde se dan pequeños aspirantes a reproducir fenómenos Goebbels, que buscan mecanismos propagandísticos para el fúhrer del momento y que aparecen como artífices de esta situación. Sin embargo, creo que fenómenos como Cuadra son tan antiguos como antiguos son los dictadores, que siempre tienen a alguien al lado encargados de mejorarles la imagen y de adularlos. Creo que son personajes insignificantes que no tienen ninguna importancia, porque duran exactamente lo que dura el dictador. **Digame entonces...**

Antes quiero señalarle que lo más grave después del Parque, por parte del régimen, es que en el fondo hay una notificación al país donde se dice que no importan ni el poderío ni la respuesta mayoritaria de la oposición, y que el gobierno no se va a mover. Y esto no es otra cosa que enfrentar al país a una larga lucha



por delante que puede terminar en una guerra civil.

¿Y cuál es la salida, entonces?

La salida política tendrá que hacerse con las Fuerzas Armadas, pero esto pasa porque las FF.AA. entiendan que si siguen respaldando a Pinochet no hay salida para Chile y que la consecuencia es el enfrentamiento.

¿Y usted qué cree que está ocurriendo en las FF.AA.?

Pienso que se está dando un serio proceso de evaluación respecto de la soledad en que se encuentra Pinochet. Es vox populi que la Junta mayoritariamente dijo —incluido Benavides, antes que se fuera— que aquí hay que buscar mecanismos de solución política a la crisis en Chile. Es sabido también que un grupo importante de generales plantearon lo mismo. Mientras tanto, el señor Pinochet se dedica a recorrer las guarniciones militares, acusando el golpe de su soledad. Entonces, yo me pregunto qué es lo único que le queda al capitán general: irse.

Sin embargo, da señales de todo lo contrario.

Exactamente. El punto es, en consecuencia, saber cuánto tiempo más las FF.AA. van a mantener su solidez institucional; cuánto tiempo más van a mantener a Pinochet, por una lealtad mal entendida, arriesgándose ellas como instituciones más permanentes para el país. Este es el drama al que hoy están sujetas las FF.AA. en Chile. Porque están viendo que un ochenta por ciento del país le dice a Pinochet: "váyase". Están viendo a un mundo empresarial que toma distancia y se retira. Son testigos de que este país internacionalmente está acosado y aislado. ¿Hemos visto alguna vez a un embajador como a este señor alemán diciendo lo que dice? Y para qué decir el embajador norteamericano...

¿Y ustedes, como AD o como oposi-